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少买少放炮 大家都说好
医生：尤其小心握在手中的小焰火 学者：换个方式表达快乐

□记者 焦琳 孟国庆 赵夏楠 杨玉梅 见习记者 陈晓佳 实习生
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春节将至，为了增加“年味儿”和喜气，大家一般都
会燃放烟花爆竹，但这无疑会加重大气污染。

为减少大气污染，确保春节期间公共安全，市公安局
日前出台了《关于安全燃放烟花爆竹的管理规定》（详见本
报昨日A03版）。对于该规定，市民以及相关部门等有何
看法？晚报记者昨日兵分多路对此进行了调查走访。
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洛阳师范学院宣传部部长、社会

学者安锋表示，国人过年的习俗应当在
继承的基础上顺应时代的发展。

安锋说，人们追求的“年味儿”，
实际上也在不断“破旧立新”。在旧
年俗悄悄退出人们视线的同时，新
的年俗在渐渐地改变着人们的日常
生活。像贺岁电影、春节联 欢 晚
会、年夜饭……这都是改革开放后
才渐渐兴起的新年俗。大家过年

想有“年味儿”，实际上是为了表达
快乐，而现在，我们有更多的方式来
表达。

安锋说，近年来，环保和节约已成
为社会的主流声音，对造成严重污染
和浪费的烟花爆竹燃放进行限制，是
顺应时代发展的必然之举。从这个角
度来看，燃放烟花爆竹实行“单位不
放、个人节制”，更符合节庆活动的本
质意义。

每年春节前后，我市日增垃圾将

近200吨，其中大部分是燃放鞭炮产生
的垃圾。随之增加的是环卫工人的工
作量：近年来，除夕到正月初八，环卫工
人的工作量往往是平日的4倍至5倍。

在西工区九都路，一名闫姓环卫工
人说：“听说今年出了个限制燃放烟花
爆竹的规定，好得很。过年期间，鞭炮
屑咋扫都扫不完，平时垃圾只装一车，
过年得装四五车。”

另一名不愿透露姓名的环卫工人
说，她当环卫工人十几年，过年是一年

中最累的时候。“这家还没扫完，那家的
鞭炮又响了。正月初一老是忙得吃不
成饭，只能啃凉馍。”她说，“今年出了新
规定，说不定我还有空回家和家人吃个
团圆饭。”

市环境卫生监管处处长张珞说，我
市目前共有环卫工人9000余名，其中
有6700余名从事道路作业。“他们在春
节期间都不放假，希望市民积极响应这
个规定，能少放就少放，让我们的环卫
工人能够在过年时松一口气，回家吃个
团圆饭！”张珞说。

昨日20时30分前后，涧西区新新

家园小区内的车棚突然失火，虽然消防
队员很快赶到现场并扑灭大火，但仍有
十几辆摩托车和电动车被烧毁。一名
居民称，当时有儿童在附近放炮，不慎
点燃其中一辆电动车，进而引发火灾。

市消防支队相关负责人表示，每年
春节期间，火灾的数量比平时有所增加，
多数为不当燃放或抛掷鞭炮造成的。他

提醒，为确保春节期间的公共安全，市民
应文明燃放鞭炮，尤其不要持续燃放。

长安路派出所社区警务大队民警欧
立表示，他在工作中发现不少商贩和市
民自我安全意识淡薄，根本不清楚烟花
爆竹燃放和储存时的注意事项。他希望
今年大家能主动了解并严格遵守我市出
台的“限放”规定，家长则要提醒孩子放
炮时远离易燃物品。

统计数据显示，每年春节前后，

我市各医院都会收治因放炮被烧伤、
炸伤的患者，其中以年轻人、儿童居
多。以郑州大学附属洛阳中心医院
为例，兔年春节期间，该院接诊的外
伤病人中，因燃放烟花爆竹受伤的占
13.6%；龙年春节期间，这一比例降
到2.5%。

该院急诊科主任朱平说：“每年春
节前后都是炸伤的高发期，以除夕当晚

最多。其中，炸伤手部和眼睛的情况最
多。我们曾接诊过一个七八岁的小男
孩，点燃鞭炮后炮没响，孩子趴下去看
的时候炮炸了……我们已尽了全力，可
孩子的眼球还是没保住。”

此外，朱平提醒，大家别小看经常
出现在韩剧里的那种握在手中的小焰
火，如果喷溅出来的火花接触到比较脆
弱的皮肤（如眼部周围）等，会形成平时
我们所说的“麻子坑”。

放鞭炮对空气质量会产生多大影

响？市环保局一名工作人员提供了一组
北京市环保局发布的该市东城区2012
年春节前后空气质量监测数据：2012年
1月21日（兔年除夕前一天），二氧化硫
空气污染指数为23微克/立方米，可吸
入颗粒物空气污染指数为13微克/立方
米；而除夕当天，二氧化硫空气污染指数
达到105微克/立方米，可吸入颗粒物空
气污染指数为186微克/立方米。

这名工作人员表示，从专业角度
出发，空气质量监测数据因气象条件

不同可能出现较大差别，但根据往年
的监测，在烟花爆竹燃放密集时段，我
市的空气质量会发生明显下降，在相
同天气条件下，燃放烟花爆竹可使三
项污染物（二氧化硫、二氧化氮及可吸
入颗粒物）浓度在短期内迅速升高。

烟花爆竹所含的无机物、金属粉
较多，它们燃放时的碳及粉尘排放量
也不容忽视。“限制烟花爆竹燃放对改
善空气质量肯定有好处，希望市民严
格遵守规定，在限定的时间、范围内燃
放。”该工作人员说。

昨日，记者随机采访了十几名

市民。多数市民表示，支持不放或少
放烟花爆竹。这表明，健康环保的过
节理念已得到越来越多人的认可和
支持。

带着外孙女购物的市民张女士
说，燃放烟花爆竹是一种传统习惯，
很难在短时间内杜绝，不过可以倡导
减少燃放量。

在我市各大论坛里，网友也几乎
一边倒地支持“限放”规定。网友“北
国雪”说，对燃放鞭炮进行限制没错，
利国利民，利己利他。网友“00后”
说，现在雾霾天气这么多，应当倡导
环保，少买少放，从我做起。

还有一些网友和市民呼吁，相关
部门应加强监管，让违规燃放鞭炮的
事儿少一点，再少一点。

【学者】换个方式表达快乐

【环卫工人】大家少放炮，我们就有空吃团圆饭了

【公安、消防部门】放炮其实关乎公共安全

【医生】尤其小心握在手中的小焰火

【环保部门】“限放”有利于改善空气质量

【市民】少放鞭炮，环保过节
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